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一、 前言 

家鄉這個詞，對於許多遊子來說能起到一種支撐的力量，雖然遙遠，但為了能重新踏

上那片土地，而不停的督促自己往目標邁進。自從來台就學後，我就不能再像從前那般隨

時隨地都能回家鄉。然而，疫情的肆虐卻讓這個情況雪上加霜，距上次回家我已經超過兩

年沒回去了。雖然目前已習慣了異鄉為異客的生活，但是每當過年過節時思想的情緒卻無

法抑制。趁著這個機會，我想對家鄉的歷史能有更深一層的了解，並在回憶的過程中一解

鄉愁。 

 

二、 正文 

在進入家鄉的歷史前，我想先大致敘述馬來西亞華人新村的由來。從網路資料上發現，

在二戰結束後，英國重新回到馬來亞半島，並與從前的戰友馬來亞共產黨反目成仇。1948

年 6月 6日，馬共的成員殺害了 3名英國官員。為了切斷當地華人對於馬共的援助，英國

政府將他們遷移到一個地方並用鐵絲網將這群人圍起來，只留下一個出入口。而這些類似

集中營的地方，之後也漸漸發展成了華人新村1。截至今日，全馬共有 450 個新村，大多

集中在西馬半島，其中霹靂州的新村數量是最多的。 

  

 
1 馬來西亞華裔博物館，<華人新村>，2013年 3月 14日，

https://web.archive.org/web/20180108022338/http://malaysianchinesemuseum.blogspot.my/2013/03/blog-
post_14.html，2022年 5月 22日下載 

https://web.archive.org/web/20180108022338/http:/malaysianchinesemuseum.blogspot.my/2013/03/blog-post_14.html
https://web.archive.org/web/20180108022338/http:/malaysianchinesemuseum.blogspot.my/2013/03/blog-post_14.html


 

圖一：馬來亞半島新村分佈2 

 

 水閘新村是位於霹靂州的新村之一，由於不能返鄉實地考察及探訪，因此在這份報

告中關於水閘新村的內容都是由我外公陳春海及外婆江色賢口頭所述3，我的外公和外婆

皆是水閘新村第一代的村民。水閘新村是一個地勢平坦的村莊，且水量充足，因此非常適

合種稻。在英殖民政府時期，每個人會被分配 8英畝的土地，其中 6英畝必須用來種稻，

剩下的 2英畝則用來耕種其他作物。由於初期水閘新村的村民並沒有那麼多，因此將土地

分配完成後，發現還有很多土地沒人耕種，水閘新村呈現出地廣人稀的狀況。為了增加生

產力，英殖民政府利用送土地的優惠吸引馬來亞半島其他地區的人前來。自此，水閘新村

的稻米也蓬勃發展，成為了國內第二大的華人稻田種植區，是馬來西亞非常重要的一個稻

米出產區。而這些從馬來亞半島各地前來的人們依據各自的原生地聚居在一起，久而久之，

這些地方便用了他們原生地的州屬來為那條街道命名。由於水閘新村內的村民有許多是從

 
2 尤子勇，梁嘉峻，Sean The，<六十年淚水與血汗——評說馬來西亞華人新村>， 2014年，

http://xincun.weebly.com/26032264492701020917.html， 2022年 5月 22日下載 
3 陳春海，江色賢，<水閘新村的故事>，WhatsApp 視訊聊天，2022年 5月 20日 

http://xincun.weebly.com/26032264492701020917.html


其他州屬遷來的，因此在各種不同文化的交流下形成了一個多元化的新村，這也成為了水

閘新村的獨特性4。 

 

圖二：水閘新村的稻田5 

 
4 yflen2, <華裔稻農堅持就是勝利，水閘新村稻花香飄>，《星洲網》，2018年 4月 4日網路版，2022年 5

月 22日下載

https://www.sinchew.com.my/20180404/%E5%8D%8E%E8%A3%94%E7%A8%BB%E5%86%9C%E5%9D%9A%E6%8
C%81%E5%B0%B1%E6%98%AF%E8%83%9C%E5%88%A9-%E2%80%A7-
%E6%B0%B4%E9%97%B8%E6%96%B0%E6%9D%91%E7%A8%BB%E8%8A%B1%E9%A6%99%E9%A3%98/ 
 
5 Google 地圖，水閘新村稻田 

https://www.google.com/maps/@4.0402935,101.1735117,3a,75y,203.45h,95.74t/data=!3m6!1e1!3m4!1sOzUs__
Ft_xdxmv3IZkU-WQ!2e0!7i16384!8i8192 

https://www.sinchew.com.my/20180404/%E5%8D%8E%E8%A3%94%E7%A8%BB%E5%86%9C%E5%9D%9A%E6%8C%81%E5%B0%B1%E6%98%AF%E8%83%9C%E5%88%A9-%E2%80%A7-%E6%B0%B4%E9%97%B8%E6%96%B0%E6%9D%91%E7%A8%BB%E8%8A%B1%E9%A6%99%E9%A3%98/
https://www.sinchew.com.my/20180404/%E5%8D%8E%E8%A3%94%E7%A8%BB%E5%86%9C%E5%9D%9A%E6%8C%81%E5%B0%B1%E6%98%AF%E8%83%9C%E5%88%A9-%E2%80%A7-%E6%B0%B4%E9%97%B8%E6%96%B0%E6%9D%91%E7%A8%BB%E8%8A%B1%E9%A6%99%E9%A3%98/
https://www.sinchew.com.my/20180404/%E5%8D%8E%E8%A3%94%E7%A8%BB%E5%86%9C%E5%9D%9A%E6%8C%81%E5%B0%B1%E6%98%AF%E8%83%9C%E5%88%A9-%E2%80%A7-%E6%B0%B4%E9%97%B8%E6%96%B0%E6%9D%91%E7%A8%BB%E8%8A%B1%E9%A6%99%E9%A3%98/


 

圖三：以州屬命名的街道，圖中的 Jalan Pahang意指彭亨街，彭亨為馬來西亞的一個州

屬6 

 十多年前，外公和外婆把 12 英畝的稻田租出去，自己留著 4英畝的土地種植油棕。

據我外公所述，稻農一年只有一次的收成，收入不是那麼可觀，加上大部分的舅舅阿姨們

都到外地上班，這一大片的稻田對於他們來說有點吃不消。外公也說道，在他們那個年代，

所有的農業種植都必須親歷親為，每逢播種的季節，他們都必須親自插秧及鋤地，一整天

工作下來，腰都快沒感覺了，常常回到家後就算很累，但是因為腰部的痛楚而遲遲無法入

睡。與稻田相比，油棕一年有三到四次的收成，除了施肥及除草，其他事情如收割及稱重

販賣等村內都有專門負責的人，不僅收入增加了，也不會像從前種稻般那麼累。在出國前，

我們都會特別選擇油棕施肥的這段時間返鄉，這樣就可以幫助外公減輕負擔。而每次施肥

的過程中，最讓我驚訝的時雖然外公已到耄耋之年了，但是在施肥時在他身上卻看不到歲

月留下的痕跡，除了腳步勤快外，施肥的手勢也非常的順手，讓我們這些年輕人目瞪口呆，

望塵莫及。據外公所說，自從 2000 年後，水閘新村種植油棕的人有逐漸成長的趨勢，相

 
6 Google 地圖 Jalan Pahang 

https://www.google.com/maps/@4.0424059,101.172376,3a,30y,40.7h,65.92t/data=!3m6!1e1!3m4!1sxC_uaAosh
KXiD2l3Ih-NAg!2e0!7i13312!8i6656 



信在不久的將來水閘新村有望成為出產最多棕油的新村。除了油棕園外，外公外婆也喜歡

在房子周圍的空地種植各種蔬菜水果，這一現象也可以在村內其他人的家中觀察得到。我

認為出生在戰亂年代的人都習慣依靠自給自足，因此會有耕種的習慣，這樣才能在刻苦的

環境中生存下來。而當環境改善後，這種習慣卻停不下來。目前為止，我們家後院種了百

香果、紅毛丹、香蕉、釋迦、地瓜葉、蔥、九層塔、韭菜等大約十幾種的農作物。外公說，

這是一種珍惜土地的表現，除了可以種給自己吃外，也能和街坊鄰居互相交換彼此的農作

物，這樣就可以吃到最新鮮的蔬菜水果。我在家鄉時都會看到每次下廚前，外婆都會到屋

外走一圈，之後就拿著一籃蔬菜回來，由於這些蔬菜都是現採現煮，因此口感特別好，而

這個口味在我出國後更是懷念。我認為新村的華人因為親身經歷過那種歷史，形成了靠山

吃山，靠海吃海的特性，非常善於利用有限的優勢創造生存的條件。 

 

圖四：外公的油棕園，此圖為 2014年拍攝，2020年時，政府有在油棕園的入口設立牌子

表示著該地的主人及土地面積7 

 
7 Google 地圖 水閘新村油棕園 

https://www.google.com/maps/@4.0450866,101.1679727,3a,75y,289.04h,82.42t/data=!3m6!1e1!3m4!1sYwfywo
V3K0CDGk2eytx-mA!2e0!7i13312!8i6656 



 

圖五：親自拍攝之收割油棕果實的工人，拍攝地點：外公的油棕園，拍攝日期：2020年 2

月 5日 

 



 

圖六：親自拍攝之油棕果實，拍攝地點：外公的油棕園，拍攝日期：2020年 2月 5日 

 

 

駛入新村入口，首先映入眼簾的是觀音廟。據說在新村剛建村時，打雷擊斃村民或

村民溺死的悲劇接連不斷的發生。為此，村民們經過討論後，決定在村內設立觀音廟，以

讓村民有個心靈寄託並能起到安撫的作用。觀音廟成立後，相對的悲劇並沒有再發生，村

內也變得平安無事。在那之前，村民並無特定的宗教信仰，在親身經歷那段歷史後，除了

村內的觀音廟外，幾乎每個村民家中也會供奉觀音菩薩。每年的觀音誕，觀音廟都會變得

十分熱鬧，除了會有各種表演外，戶外也會有擺攤賣各種小吃。每當我返鄉恰逢觀音誕時，

我都會陪外婆到觀音廟逛逛，外婆對於以方言為主的京劇表演非常熱愛，就算觀眾席的椅

子非常簡陋，外婆依然能一坐就坐上好幾個小時。相較於京劇表演，我更嚮往市集的美食，



而由於大部分的食物都是煎炸類的，吃得太開心忘了克制就會導致第二天喉嚨不太舒服。

此外，觀音廟的對面有一個禮堂，除了是表演的場地外，這裡也是村內舉辦婚禮時宴客的

場地。在我的記憶中，觀音廟與食物的關係可說是密不可分，因為大部分的時間我都是在

外面的市集覓食或參與婚宴，甚少進入廟中參拜，感覺對於觀音菩薩有些許不敬。 

 

圖七：親自拍攝之水閘新村入口 

 



 

圖八：水閘新村的觀音廟8 

 

 雖然水閘新村面積不大，村內仍然設立了一所小學和一所幼兒園。我的家人都是從

這裡畢業的，而我外公也曾擔任水閘國民型華文小學的校長，因此我與這所學校具有非常

深刻的連結。這所小學成立於 1950年，至今已有超過 60年的歷史了，校園佔地面積不大，

全校只有三座二層樓的建築物。雖然如此，老師們對於教學的熱情及對於學生的要求並不

遜於任何城市中的小學，水閘華小的學生在小六檢定考試中的成績在全州的排名中也是名

列前茅的。由於水閘新村並無設立中學，因此從水閘新村畢業後的學生都會到其他地區繼

續求學，其中最多人選擇的是位於冷甲新村的國民型中學和位於安順的三民獨立中學。由

於兩所中學距離水閘新村都有至少十分鐘以上的車程，並不是所有村民都有能力親自接送，

再加上公共運輸並沒那麼便利，因此部分家長在載送自己的孩子前往學校時，會接送其他

 
8 Google 地圖 水閘新村觀音廟

https://www.google.com/maps/@4.0412263,101.1719228,3a,75y,257.94h,88.98t/data=!3m6!1e1!3m4!1smVtZze
SDG--FJ32Fi3IOtw!2e0!7i13312!8i6656 
 



家的小孩並收取費用，而這也讓載送學生的行業在我的家鄉中發展起來。據我所知，本校

也有許多來自馬來西亞的學生是從安順三民獨中畢業的。由於我從小在家鄉長大，因此我

也認為我的求學路徑也會與我的家人一致，從水閘華小畢業後再到安順三民獨中就學。直

到我 5歲那一年，因為父親換了一份工作，需要舉家搬遷到外縣市，我也必須到另一個地

方求學了。這個消息對當時的我來說有如晴天霹靂，因為我在新村內已經結交了許多好友，

甚至與老師的關係也非常好，換了一個新的環境就必須重新熟悉。我還記得那時每天去上

課我都會趁午休時間躲到廁所內偷偷哭泣，有時哭得太久甚至錯過了午餐時間。近期，水

閘新村也面臨了人口減少的問題，大部分的新生代都選擇到外縣市發展，新村則成了老人

們的聚集地，因此，水閘新村的人口近幾年都呈現負成長的現象。據外公所說，水閘華小

的班級也大幅縮減。從前，每個年級都會有四班到六班，而今時最多的只有兩班，一些班

級也只有寥寥數人，去年畢業的小六生甚至只有三十餘位。 

 

圖九：水閘國民型華文小學9 

 
9 Google 地圖 水閘國民型華文小學 

https://www.google.com/maps/@4.0475796,101.1706205,3a,75y,239.11h,78.69t/data=!3m6!1e1!3m4!1sz5rjLyni
2jB4eLO5MatgOQ!2e0!7i13312!8i6656 



 

圖十：水閘新村幼兒園10 

 

圖十一：冷甲國民型中學11 

 
10 Google 地圖 水閘新村幼兒院 

https://www.google.com/maps/@4.0479721,101.1698418,3a,75y,152.04h,82.47t/data=!3m6!1e1!3m4!1s1U0SEK
knYg48QJcI2CgmSQ!2e0!7i13312!8i6656 
11 Google 地圖 冷甲國民型中學 

https://www.google.com/maps/@4.0706174,101.1549213,3a,75y,41.89h,95.31t/data=!3m6!1e1!3m4!1shIIjL1BcIz
1TpzPAGZxHZA!2e0!7i16384!8i8192 



 

圖十二：安順三民獨立中學12 

 

三、 結語 

如今，水閘新村就如大部分的華人新村一樣，逐漸步入人口老化的現象，村內的新生

代也越來越少，一些留在村子的人也因此選擇娶外籍新娘。近年來，這一現象也越來越明

顯，外籍新娘的數量成長得越來越快。對於這一點我其實保持著樂觀的態度，因為有了她

們的加入使得水閘新村越來越多樣化，她們也會在村內營業，親自烹飪並出售各種道地美

食，讓我們能大飽口福。我希望水閘新村在迎接新文化的同時能保留自身獨特的味道，這

一具有歷史意義的村莊若隨著時間的流逝默默消失絕對是非常可惜的。我也希望馬來西亞

的政府能學習台灣對於眷村文化的保留，讓下一代的人能了解他們的祖先所經歷的一切，

相信也會令他們更珍惜現在所擁有的。最後，我希望疫情能盡快消失，讓我能回去踏上那

片熟悉的土地，看看摯愛的家人，品嚐懷念的食物。 

 
12 Google 地圖 安順三民獨立中學 

https://www.google.com/maps/@4.0186733,101.0330434,3a,43.6y,141.81h,91.85t/data=!3m7!1e1!3m5!1sqHap
mf9TW9ovujxxgJn8Yg!2e0!6shttps:%2F%2Fstreetviewpixels-
pa.googleapis.com%2Fv1%2Fthumbnail%3Fpanoid%3DqHapmf9TW9ovujxxgJn8Yg%26cb_client%3Dmaps_sv.tactil
e.gps%26w%3D203%26h%3D100%26yaw%3D221.25603%26pitch%3D0%26thumbfov%3D100!7i16384!8i8192 


